
Eglise de St Martin la Porte
PLAÇONS-NOUS DEVANT LE PORCHE D’ENTRÉE, SOUS LA FRESQUE DE  
LA FAÇADE QUI RACONTE LE GESTE CÉLÈBRE DE CE MARTIN DEVENU SAINT. 

POURQUOI MARTIN 
DONNA-T-IL LA MOITIÉ  

DE SON MANTEAU ? 
Au titre d’officier de la garde romaine, il était pourvu 
d’un équipement, dont une grande cape de laine 
brute, «cappa» en latin, attachée par une agrafe sur 

l’épaule. Elle descendait jusqu’au genou et pouvait 
servir de couverture. Elle ne lui appartenait que 

pour moitié.

A cette époque, l’équipement d’officier est fourni par l’empire, mais ce sont 
les soldats eux-mêmes qui le paient, au moins pour moitié. C’est pourquoi 
Martin n’en donne que la moitié au pauvre mendiant transi de froid qu’il 
rencontre aux portes de Poitiers.

Ce manteau est un signe de pouvoir impérial.
Son geste est un symbole : Il donne au pauvre parce que, pour lui, le vrai 
Roi, c’est le Christ. 
La nuit suivante, le Christ lui apparut revêtu de ce même pan de manteau. 
Martin incarna alors la charité, la miséricorde : on le nomma «  le 
Miséricordieux »

D’OU VIENT LE MOT 
CHAPELLE  ?

De capella, diminutif de cappa, le fameux manteau 
de St Martin de Tours qui fut conservé comme 

relique à la cour des rois francs. 

Le mot Chapelle désigna l’oratoire où était conservé le manteau à Aix (la 

Chapelle), puis par extension, désigna une église secondaire.

D’OU VIENT L’EXPRESSION 
"Été de la Saint Martin" ?

C’est une brève période de redoux fin Novembre où 
certains arbres et certaines plantes refleurissent, 

comme ce qui se produisit miraculeusement sur 
tout le trajet de retour du corps de Martin, 

de Candes où il est mort, à Tours où 
il était évêque. 

Laissons parler André Coppel :
« Ce que je sais à ce sujet je le tiens du Père PRIEUR*, (universitaire spécialiste 
de la romanisation des Alpes).
Martin, ancien officier de l’armée romaine, se rendit de Gaule en Italie en 
voulant emprunter un itinéraire dont il connaissait l’existence en sa qualité 
de soldat. Il voulut emprunter le passage habituel, à savoir celui que nous 
appelons le Petit Saint Bernard. Venant de Lémenc (Chambéry) il a bifurqué en 
Maurienne, confondue avec la Tarentaise (erreur qui se comprend lorsqu’on 
sait que l’accès à la Tarentaise ou à la Maurienne présente un aspect commun 
: on contourne à droite un éperon montagneux).
Après un temps de cheminement Martin s’est rendu compte de son erreur et 
plutôt que de faire demi-tour il a choisit de rejoindre Moutiers en Tarentaise 
par le col des Encombres. »

L’Eglise avait fait mémoire de cette escapade et l’a pérennisée en plaçant 
plusieurs paroisses et édifices sous le vocable de St Martin :

  

Voyage de St Martin (en pointillés) 

SAINT MARTIN EST-IL PASSÉ  
À ST MARTIN LA PORTE  ?

Oui ! 
Il est passé par là pour franchir les Alpes et 

se rendre en Hongrie puis à Milan ! 
C’était le principal chemin. 

EN MAURIENNE, d’aval en amont : 	

St Martin sur La Chambre
Église St Martin à Hermillon 
Église St Martin à St Martin d’Arc
Église St Martin à St Martin La Porte

EN TARENTAISE, du col des 
Encombres au Petit St Bernard : 

Église de St Martin de Belleville
Basilique St Martin à Aime 
Église St Martin à Hauteville

L’été de la  
Saint Martin  

Dure trois jours 
et un brin !
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POURQUOI LA CROIX 
ADOSSÉE À L’ÉGLISE N’EST PAS 

PARALLÈLE AU MUR DU CLOCHER  ?
C’est un mystère… elle a décidé
 de vriller, après avoir été fichée, 

pourtant bien «d’équerre» dans 
une meule de pierre. Comme 

la croix précédente d’ailleurs… 

POURQUOI 
LE CLOCHER EST "A BULBE"  ?

Parce qu’il a été refait au 19e siècle par un charpentier 
d’Annecy, qui a jugé bon de le refaire à la mode de 
chez lui ! Tous les clochers de Maurienne sont en 

forme de pyramide, dits de type Lombard ?

OU EST PASSÉ 
L’ENORME CUVE BAPTISMALE 

MONOLITHIQUE ? 
La Cuve baptismale était auparavant à gauche, 
au Nord, en entrant dans l’église, comme le veut 
la tradition. La cuve de baptême actuelle est au 

contraire modeste et à droite en entrant.

 Admirez
le tabernacle !

POURQUOI Y-A-T-IL 
UN PELICAN SUR LA PORTE DU 

TABERNACLE  ? 
Dans des temps très anciens, l’on pensait que le 
pélican s’arrachait les entrailles pour nourrir ses 

petits. Ce qui était le symbole même du don 
de soi, comme le Christ s’est donné 

pour sauver l’humanité.

Le pélican est resté ce symbole et fut très souvent employé en ornement, 
sur des chapiteaux de pierre, en broderie sur les chasubles, sur des 
ciboires, des tabernacles…

Le tabernacle est le lieu sacré, donc le plus richement orné, où l’on 
entrepose les hosties dans un ciboire, avant la communion. Celui de cette 
église est finement sculpté et doré à la feuille d’or. 
 

POURQUOI LE CURÉ  
AVAIT-IL FAIT AVANCER  

LE TABERNACLE  ?
Parce qu’il était trop petit pour attraper le ciboire !

C’était le Père Escoffier vers 1950.

Qui était martin?
Martin est né en 316, en Pannonie (la Hongrie actuelle),
A ce moment la Gaule fait partie du vaste empire romain, 
L’empereur est le chef des armées, et c’est l’armée qui dirige 
l’empire.

Martin était un cavalier de l’armée romaine. Avec le grade 
d’officier, il est chargé d’inspecter les postes de garde. 
C’est son père, vétéran militaire romain de haut grade, qui l’oblige 
à s’engager, à 15 ans et contre son gré, lui qui est attiré par les 
valeurs chrétiennes de pauvreté et d’humilité.

Vers l’âge de 40 ans, il quitte l’armée. Etant pacifiste, il refuse 
de combattre, l’esprit entièrement dédié à la pratique du 
christianisme qui se répand. 
Lors de ses déplacements, il fait face à l’hostilité des ariens, qui 
ont alors le pouvoir politique.

De retour vers Poitiers, il crée avec quelques disciples, le premier 
monastère en Gaule. Sa réputation grandit en accomplissant 
des miracles. 
Nommé évêque de Tours malgré lui, il vit dans une cabane et 
crée un nouvel ermitage, qu’il quittera pour sillonner la Gaule en 
prêchant et évangélisant les campagnes. 
Martin meurt en 397. 

Dès le 5e siècle, Tours est le premier lieu de pèlerinage en Gaule. 
Son culte s’est rapidement implanté en Allemagne, Suisse, 
Belgique, Hongrie, puis outre-Atlantique.

NOMBRE DE 
COMMUNES PORTANT LE 

NOM DE ST MARTIN EN FRANCE 
MÉTROPOLITAINE  ?

	   140           260            1080
 260 - A noter aussi que le patronyme « Martin » 

est le nom de famille le plus fréquent en France.

Carte de l’empire romain au temps de Martin Imaginé et écrit par Anne Tribouillard, Guide du Patrimoine 
Savoie Mont Blanc, et André Coppel, Président de l’Association 
Connaissance et Promotion du Patrimoine de St Martin La Porte.
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Cherchez-la à l’extérieur ! de l’autre côté de 
la route : elle sert de bac à plantes.
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